

Escala Crítica/Columna diaria

*Protesta contra feminicidios; legitimidad contra oportunismos *Posponen la reapertura de Radio Nacajuca; esperan a AMLO

*Día de la Lengua Materna; una voz que no debe extinguirse

Víctor M. Sámano Labastida

EL NUEVE nadie se mueve, es la consigna de activistas que convocaron a un paro nacional de mujeres que se realizará un día después de las marchas del 8 de marzo, fecha en que se conmemora el Día Internacional de la Mujer. Es, como se sabe, una respuesta al recrudecimiento de la violencia y los crímenes de género. 'Un día sin mujeres' se propone que mujeres y niñas mexicanas no salgan a la calle, no asistan a la escuela y no vayan al trabajo. La invisibilidad masiva como reacción simbólica para hacerse visibles y combatir la insensibilidad de las autoridades y la propia sociedad.

Por supuesto que la "desmovilización movilizante" es y será aprovechada por el oportunismo político y partidista, pero eso no quita legitimidad y necesidad a la protesta. Aún más, quienes compartimos su causa deberíamos sumarnos en una campaña contra la violencia, aquella que está a nuestro alcance: la violencia verbal y la agresividad en el trato.

Basta escuchar y mirar en nuestro entorno para observar cómo la violencia verbal y de imágenes se ha "normalizado", y no sólo entre los varones y por los varones. Lamentablemente, para muchos, las normas de trato civilizado son "cosa del pasado"; el propio modelo del capitalismo salvaje (que parecería una redundancia) se funda en la cosificación de las personas, en particular de la mujer. También ocurre en ciertas sociedades tradicionales por "usos y costumbres". Empecemos por decir "NO" a la violencia cotidiana en la casa, en la calle, en los medios.

Esta protesta es utilizada en la campaña "conservadora" contra López Obrador, pero puede ser también la oportunidad para que AMLO asuma el liderazgo en tan grave cuestión.

EN ESPERA, RADIO CHONTAL

DE ÚLTIMA hora decidieron posponer el restablecimiento de las transmisiones de la Radio Indígena en Nacajuca (lo que fuera la XENAC, La Voz de los Chontales). Aunque tanto el delegado del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Sebastián de la Cruz, como el

coordinador de la zona Ernesto Benítez, habían establecido como fecha de arranque el 21 de febrero, diversas circunstancias modificaron el acto previsto. Escogieron la fecha por ser el Día Internacional de la Lengua Materna.

Se adelantó que el presidente López Obrador podría estar presente en la reapertura de una radiodifusora que fue inaugurada durante su estancia como responsable del INI-Coplamar en la entidad, pero hasta donde sabemos el mandatario tiene programada su próxima visita a Tabasco para finales de marzo, como se lo prometió a la comunidad indígena de Tamulté de las Sabanas. ¿Por qué no integrar lo de Radio INI a una agenda indígena en la entidad?

Aprovecho este comentario para corregir un dato erróneo que inclusive aparece en varias publicaciones y que también me fue dado por fuentes vinculadas a la radio indígena: se dice –y así lo retomé en mi columna- que “XENAC, La Voz de los Chontales”, fue inaugurada en febrero de 1982; en realidad ocurrió el 16 de febrero de 1981, en ocasión de una visita que a Tabasco hizo el entonces titular nacional del INI-Coplamar, Ignacio Ovalle Fernández, poderoso colaborador del presidente José López Portillo. Se aprovechó también la conmemoración luctuosa de Carlos Pellicer Cámara. El delegado estatal, como le referí, era López Obrador.

Ovalle Fernández es titular de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), integrada por la de Diconsa y Liconsa, que antes fueron parte de la Compañía Nacional de Subsistencias Populares (Conasupo).

NUESTRA HERENCIA

AYER se conmemoró el Día Internacional de la Lengua Materna. La UNESCO refirió que en promedio cada dos semanas desaparece una lengua originaria. La diversidad lingüística es vista como un obstáculo a la expansión del consumismo. De las 6 mil lenguas existentes en el mundo casi la mitad están en peligro de extinción. Debo decir a mis amables lectores que mi infancia transcurrió en la lengua materna del zapoteco de la Sierra Norte (Oaxaca); sólo me permitieron aprender unas palabras porque primero debía dominar el español (o castellano). Entre ellas a decir “gracias”: “dishclenu”, que algunos lo escriben como “dioxhclenho”; la pronunciación se parece más a la primera.

Preocupados por la desaparición vertiginosa de las lenguas maternas, el 27 y 28 de febrero se realizará en la Ciudad de México una reunión preparatoria de la Década Internacional de las Lenguas Indígenas 2022-2032.

En Tabasco, los censos del 2010 reportaron la existencia de 60 mil 526 hablantes de una lengua indígena (la mayoría yokotán). Reiteradamente se ha mencionado la casi desaparición del zoque-ayapaneco que sólo hablaban dos personas en Jalpa de Méndez, un variante del mixe-zoque. Paradójicamente son los investigadores extranjeros quienes más se han ocupado de rescatar estas expresiones culturales.

Escrito por Editor

Sábado, 22 de Febrero de 2020 00:50 -

En México se estima que existen 68 lenguas originarias con unas 364 variantes, de estas últimas 64 están en muy alto riesgo de desaparición, si no es que ya ocurrió. En estado de Oaxaca es considerado como la región con mayor diversidad lingüística en el país. En esa entidad, de acuerdo a datos del INEGI-2010, un millón 165 mil personas mayores de 5 años hablaban alguna lengua indígena (34.2% de su población). Los estados con menos registros son Aguascalientes y Coahuila (con apenas el 0.2% de sus habitantes).

AL MARGEN

RENUNCIÓ como comisionado del Instituto de Transparencia (ITAIP) de Tabasco, Jesús Manuel Argáez. Había sido designado el 21 de abril de 2016, convirtiéndose en presidente del organismo, cargo en el que fue ratificado con vencimiento en abril de 2022. Argumentó motivos personales, aunque trascendió que mucho tiene que ver con la falta de presupuesto del Instituto y la insuficiencia de personal. (vmsamano@hotmail.com)